

EPISKEPSIS

BULLETIN BIMENSUEL D'INFORMATION

Ière ANNEE - No 8

2 JUIN 1970

SOMMAIRE

Le Patriarche Oecuménique rentrera bientôt au Patriarcat.....	2
Des étudiants turcs manifestent devant le Patriarcat Oecuménique.....	2
La visite de représentants de l'Eglise Evangélique d'Allemagne au Centre Orthodoxe.....	2
Le Patriarche d'Alexandrie exprime son optimisme sur l'oeuvre missionnaire de son Patriarcat.....	3
Le Métropolitite de Kozani démissionne du Saint-Synode de Grèce.....	4
Congrès International de Théologiens Orthodoxes en Amérique.....	5
Réunions de jeunes théologiens orthodoxes en Grèce.....	6
Nouvelles brèves.....	7

"EPISKEPSIS" EST PUBLIÉ PAR LE CENTRE ORTHODOXE DU PATRIARCAT ŒCUMÉNIQUE
TÉLÉGR. ORTHODOXIA-GENÈVE * TÉL. (022) 58 16 29 * 37, CHEMIN DE CHAMBÉSY, 1292 CHAMBÉSY-GENÈVE, SUISSE

Le Centre orthodoxe, par son bulletin, cherche à informer ses lecteurs de l'actualité de l'Eglise orthodoxe, ainsi que des autres Eglises. Il n'est pas responsable des opinions exprimées dans les nouvelles qu'il publie. Le contenu du bulletin peut être librement reproduit avec simple indication de la source.

LE PATRIARCHE OECUMENIQUE RENTRERA BIENTOT AU PATRIARCAT

On sait que S.S. le Patriarche Oecuménique Athénagoras Ier se trouve en Autriche pour des raisons de santé depuis le 31 mars 1970. Après quelques jours de traitement dans une clinique de Vienne, Sa Sainteté, sur la recommandation du médecin soignant, le professeur Fellingner, s'est rendu à un hôtel dans le village montagneux de Semmering, à 100 km de Vienne, pour se reposer. Du fait que sa santé s'améliore continuellement, Sa Sainteté va pouvoir bientôt rentrer au Patriarcat Oecuménique, selon les informations que nous avons reçues. Pendant sa longue convalescence à l'étranger, le Patriarche a reçu la visite de beaucoup de personnalités ecclésiastiques, dont, vendredi passé (29.5.70), celle du cardinal Willebrands, président du Secrétariat pour l'unité des chrétiens, du Vatican.

DES ETUDIANTS TURCS MANIFESTENT DEVANT LE PATRIARCAT OECUMENIQUE

A la foi des informations des agences de presse, une centaine d'étudiants turcs ont manifesté devant le Patriarcat Oecuménique, le 26 mai, jour du dixième anniversaire de la Révolution de l'Armée. Les étudiants ont brûlé une croix en bois en adressant des injures et des slogans hostiles au Patriarcat, comme par exemple: "Le Patriarcat dehors de notre Patrie!"

Des forces importantes de police ont empêché les manifestants de s'approcher de l'entrée du Patriarcat.

D'autre part on apprend que Mgr Méliton, Métropolitain de Chalcédoine, lors d'une récente interview accordée au journal turc "Hürriyet", a déclaré que le Patriarcat ne s'intéresse pas aux affaires politiques du pays mais reste toujours un centre purement religieux. "Le Patriarcat ne complotte contre personne, a-t-il dit, et non seulement ne fait aucun tort à la Turquie, mais au contraire est utile pour elle, grâce à son prestige spirituel mondial. Le Patriarcat est un cadeau de Mehmet le Conquérant à la Turquie".

LA VISITE DE REPRESENTANTS DE L'EGLISE EVANGELIQUE D'ALLEMAGNE AU CENTRE ORTHODOXE

Le 20 et 21 mai 1970 (v. Episkepsis, 19.5.70), le Président du Département des relations extérieures de l'Eglise Evangélique d'Allemagne, Mgr Adolf Wischmann, accompagné du conseiller ecclésiastique et directeur de la revue "Oekumenische Rundschau", Dr Hans Krüger, se sont rendus en visite officielle au Centre Orthodoxe du Patriarcat Oecuménique. Au cours de cette visite, ils se sont entretenus avec le Directeur du Centre, l'archimandrite Damaskinos Papandréou. A ces conversations a participé le conseiller théologique de la Fédération Luthérienne Mondiale, Dr. Harding

Meyer. Les conversations ont porté surtout sur l'organisation de congrès théologiques mixtes, dont les thèmes pourraient aborder certains problèmes théologiques, ce qui faciliterait éventuellement le futur dialogue officiel.

Le professeur Dr Schneemelcher, qui devait donner une conférence, étant souffrant, n'a pas pu participer à cette délégation. C'est pourquoi, au cours d'une réunion de collaborateurs et d'amis du Centre, ce sont le président Wischmann et le Dr Krüger qui ont pris la parole. Ils ont parlé des contacts réalisés jusqu'à présent entre l'Eglise Evangélique d'Allemagne et les diverses Eglises orthodoxes, surtout avec le Patriarcat Oecuménique et l'Eglise de Russie. Le président Wischmann a considéré sa visite comme une suite aux conversations, qui ont eu lieu à Constantinople au mois de mars 1969 entre le Patriarcat Oecuménique et une délégation spéciale de l'Eglise Evangélique d'Allemagne sous la présidence de l'évêque luthérien de Stuttgart Dr Eichele. Les contributions théologiques et les conclusions de ces conversations de Constantinople ont été publiées récemment par la délégation allemande, sous le titre "Dialogue de foi et de charité" (Beiheft Nr 11 zur Oekumenischen Rundschau). Cette plaquette contient une introduction du président Wischmann et les études suivantes :

- 1) F. Heyer, Dialogue de foi et de charité avec le Patriarcat Oecuménique;
- 2) W. Schneemelcher, La tradition patristique du point de vue orthodoxe et évangélique;
- 3) E. Eichele, L'Esprit Saint selon les Actes des Apôtres;
- 4) P. Stupperich, Le fondement pneumatologique de l'Eglise;
- 5) Th. Schober, Le Saint-Esprit dans ses actes à travers les charismes donnés aux fidèles, et enfin: Une brève vue d'ensemble des discussions.

Le Directeur du Centre a présenté les visiteurs et leur a adressé des paroles de bienvenue de la part du Patriarcat Oecuménique; il a donné lecture d'un télégramme du Vicaire patriarcal, Mgr Mériton, Métropolitain de Chalcédoine, où on peut lire que le Patriarcat Oecuménique considère "cette visite comme une nouvelle manifestation d'amitié et de collaboration avec l'Eglise évangélique bien-aimée". Et il souhaite "que cette rencontre et cette conversation puissent contribuer à un plus grand resserrement des liens entre le Phanar et l'Eglise Evangélique d'Allemagne".

LE PATRIARCHE D'ALEXANDRIE EXPRIME SON OPTIMISME SUR L'OEUVRE MISSIONNAIRE DE SON PATRIARCAT

Pendant son séjour officiel tout récent en Grande-Bretagne (v. Episkepsis No 4) le Patriarche d'Alexandrie Nicolaos VI dans une interview à la BBC, a fait la déclaration suivante en ce qui concerne l'oeuvre missionnaire du Patriarcat d'Alexandrie :

"L'oeuvre missionnaire du Patriarcat d'Alexandrie impose une collaboration avec les autres Eglises. L'Eglise anglaise et l'Eglise écossaise apprécient beaucoup l'oeuvre du Patriarcat d'Alexandrie en Afrique et s'y intéressent. Nous avons constaté combien

notre Eglise jouit de l'estime dans les cercles théologiques d'Ecosse.

"En ce moment le Patriarcat d'Alexandrie est la seule Eglise orthodoxe engagée dans la mission; celle-ci est à peine ébauchée, mais malgré les terribles difficultés financières nous avons en Afrique de l'Est un évêque en tête avec 50 prêtres, un séminaire et 70.000 fidèles indigènes. Nous sommes très optimistes quant à l'avenir de la mission du Patriarcat d'Alexandrie."

LE METROPOLITE DE KOZANI
DEMISSIONNE DU SAINT-SYNODE DE GRECE

Le 21 mai 1970 on a annoncé que le Métropolitte Dionysios de Kozani a démissionné du Saint-Synode, où il avait siégé comme membre depuis son élection, en mars 1969, par l'épiscopat de Grèce. Le Métropolitte de Kozani était président de la Commission synodale permanente sur le culte, l'art religieux et la musique religieuse.

On sait que le Métropolitte démissionnaire avait adopté une position très réservée à l'égard de l'Archevêque Iéronymos d'Athènes depuis son élection (14.5.67) jusqu'à la convocation de l'assemblée de l'épiscopat de l'Eglise grecque en mars 1969, quand il a accepté de devenir président de la Commission synodale permanente. Pendant toute la période de son service au Saint-Synode, rien n'a été su officiellement de ses désaccords avec l'Archevêque ou avec le Saint-Synode en général. Il semble pourtant qu'il eût donné sa démission depuis des mois, étant donné que dans le communiqué de presse il est écrit "que la décision de démissionner est irrévocable".

La démission du Métropolitte de Kozani coïncide avec l'élection du nouveau Métropolitte de Trikala, mais on ne peut pas facilement conclure qu'il y a un rapport entre elles puisque, selon la presse, la démission du Métropolitte de Kozani est "le fait de son désaccord radical concernant la politique suivie sur des points fondamentaux de la vie de l'Eglise".

Le Métropolitte de Kozani, né à Andros en 1912, avait été élu évêque auxiliaire de l'Archevêche d'Athènes en 1952. Depuis 1957 il a la charge de la Métropole de Servia et Kozani.

CONGRES INTERNATIONAL DE
THEOLOGIENS ORTHODOXES EN AMERIQUE

L'Association théologique orthodoxe en Amérique organise un congrès international de théologiens orthodoxes du 7 au 11 septembre 1970 dans la ville de Brookline aux Etats-Unis.

L'Association, dont les membres sont des théologiens, prêtres et laïcs, a été créée, il y a trois ans, sur l'initiative du Séminaire théologique orthodoxe "Saint Vladimir" de New York et de l'Ecole théologique "La Sainte Croix" de Brookline Mass.

Le thème principal du congrès est: "La tâche de la théologie orthodoxe aujourd'hui". Les communications principales seront les suivantes :

1. Etudes bibliques dans la théologie orthodoxe
2. Unité et diversité dans la tradition orthodoxe
3. Liturgie et problèmes liturgiques
4. Canons: continuité et réforme
5. L'Orthodoxie et l'Occident
6. L'Eglise et le monde sécularisé

Chaque communication principale sera suivie de deux réponses brèves, données par des congressistes qui ont été chargés à cet effet.

Au congrès participeront des théologiens orthodoxes de l'Europe, du Proche-Orient et de l'Amérique.

Les organisateurs (The Orthodox Theological Society in America, c/o Holy Cross Greek Orthodox School of Theology, 50 Goddard Avenue, Brookline Mass. 02146, U.S.A. - Président: le Rév. Dr D.J. Constantelos, Vice-Président: le Rév. Dr Jean Meyendorff), espèrent que "le congrès constituera une contribution positive à la théologie orthodoxe d'aujourd'hui".

Durant ces dernières années, surtout après la Ière Conférence Panorthodoxe de Rhodes en 1961, il y a eu plusieurs occasions de collaboration entre des théologiens orthodoxes de diverses Eglises locales, en particulier dans les différentes commissions théologiques du dialogue avec les autres Eglises.

Pourtant les commissions, jusqu'à ce jour, n'ont pas eu l'occasion d'un travail théologique proprement dit. Dans une grande mesure elles se sont occupées de la méthode et de la procédure du dialogue avec les autres Eglises, ce qui était néces-

saire dans un premier temps; c'est le cas p.ex. de deux commissions théologiques interorthodoxes réunies à Belgrade en 1966.

Par conséquent, depuis 1936, année de la convocation du premier congrès de théologie orthodoxe à Athènes, sur l'initiative du feu professeur Hamilcar Alivizatos, le congrès d'Amérique est une des rencontres les plus importantes et les plus représentatives de théologiens orthodoxes.

De telles rencontres constituent un signe symptomatique de l'universalité orthodoxe. Comme l'a écrit le professeur Paul Evdokimov: "Le temps d'un certain repliement et isolement provincial des Eglises et des théologies "nationalistes" est largement dépassé et révolu. De nombreuses revues publient des articles de représentants de tous les pays, les traductions des ouvrages se multiplient, les théologiens n'expriment plus une théologie russe, grecque ou roumaine mais expriment tout simplement la grande et unique Tradition des mêmes Pères: l'Orthodoxie tout court." (Avant-Propos de l'édition en grec de son livre: Les Ages de la Vie Spirituelle, Thessalonique, 1970, p.11.)

REUNIONS DE JEUNES THEOLOGIENS ORTHODOXES EN GRECE

Depuis 1966, grâce à l'initiative de deux cercles de théologiens d'Athènes et de Salonique, de jeunes théologiens orthodoxes se réunissent pour approfondir et traiter en commun de sujets d'une importance immédiate pour la vie de l'Eglise. Les réunions réalisées jusqu'à présent ont étudiées les thèmes suivants : (a) 1966 à Salonique: "Orthodoxie et monde"; (b) 1967 à Kozani: "Foi et piété"; (c) 1968 à Gonia (Crète): "Qu'est-ce que l'Eglise?"; (d) 1969 à Kainourgio (province de Lamia): "L'homme comme image de Dieu".

Cette année la réunion se tiendra encore une fois à Kainourgio, du 20 au 23 août. Il aura pour thème: "Le Saint-Esprit". Les exposés seront les suivants : 1) Le caractère triadologique de la pneumatologie orthodoxe; 2) Le Filioque: la signification des divergences théologiques pour la vie de l'Eglise; 3) L'apparition du Paracleté dans l'oeuvre de l'économie divine - Esprit Saint et déification de la nature humaine; 4) Le sens théologique de la Pentecôte; 5) Charismes et ministères dans l'Eglise comme opérations du Saint-Esprit; 6) Nature-Histoire-Esprit (la réalité naturelle et l'action historique comme terrains d'apparition et d'opération du Saint-Esprit).

70 théologiens environ, prêtres et laïcs, participent à ces réunions.

NOUVELLES BREVESUn nouveau Métropolitite en Grèce

Le Saint-Synode de l'Eglise de Grèce, dans sa séance du 16.5.70, a proposé - comme prévu par la loi - trois prêtres candidats au siège vacant depuis le 4 janvier 1970 de la Métropole de Trikala en Thessalie. C'est l'archimandrite Serapheim Stéphanou, âgé de 39 ans, le premier des trois, qui a été désigné par le régent.

Mort du Père Angélos Nissiotis

Le 27 mai 1970 est décédé le Père Angélos Nissiotis à l'âge de 80 ans. Il était connu presque partout en Grèce pour son activité missionnaire, qui avait pour centre la paroisse de Zoodochos Pigi à Athènes, où il était curé depuis 1917. Il était le président et l'animateur des Union chrétiennes orthodoxes, dont l'activité s'est développée principalement dans la région d'Athènes, mais aussi dans plusieurs centres de province. Depuis 1924 il publiait le mensuel "Kaini Ktisis" (Nouvelle Création). Il a aussi écrit de divers livres édifiants et apologétiques. Son fils Nikos Nissiotis est professeur à la Faculté de Théologie d'Athènes et directeur à l'Institut Oecuménique de Bossey, près de Genève.

Une donation de l'Eglise orthodoxe de Russie au Mont-Athos

A Athènes on a annoncé que le Patriarcat de Moscou a donné un million de drachmes, du matériel et des spécialistes pour la reconstruction du monastère de Saint Pantéléïmon au Mont-Athos, qui avait été partiellement détruit par le feu il y a un un. Selon les informations de l'agence de presse "Relazioni Religiose", le Patriarcat de Moscou s'est occupé de cette question sur la demande des deux prêtres moines récemment venus au Mont-Athos, le père Abel (Makedonov) et le père Bessarion (Vélikiy-Ostapenko).